

EL ATENEÓ

DE ORIHUELA

SEMANARIO INSTRUCTIVO Y NOTICIERO

Se publica los domingos

REDACTORES

D. José Aliaga Ballesteros.—D. Julian Clavarana.—D. Ascensio García Mercader.—Don Luis Linares.—D. Francisco Roman.—D. Pedro M. García Murphy.—D. Luis Martínez Espuche.—D. Ramon del Arroyo.—D. Cruz M. Caballero.—D. Francisco Griño Ortuño.—Don José Clavarana Bofill.—D. Eduardo Romero.—D. José M. Martínez Pacheco.

REDACTOR-JEFE

D. Vicente García Guillen

ABOGADO

en ejercicio

COLABORADORES

Todos cuantos lo deseen.

ADMINISTRADOR

D. Luis Juan Amorós.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Orihuela, un mes. 0'50 pesetas.

Fuera, un trimestre 1'50 »

Pago adelantado.

OFICINAS: Calle San Juan, 40.

CURSO I.

22 de Noviembre de 1896.

NUM. 7.

AYER Y HOY

El pesimismo es el mal del siglo. Ha invadido la sociedad moderna y se ha extendido como una plaga destructora por todas las naciones civilizadas. Una consecuencia de este mal es el suicidio que se repite con una frecuencia alarmante en todos los pueblos de Europa. Y no solo los individuos son pesimistas sino también las colectividades.

España no podía sustrarse á este mal general y también sufre por desgracia el pesimismo. Y lo más sensible es que no solamente participan de él muchos individuos, sino que también se extiende á varias parcialidades políticas y á los mismos gobiernos que suelen dirigir los destinos de la nación.

Hoy todo bien se considera pasado, y en todos los hechos se descubren síntomas de malestar y de decadencia.

El individuo se entrega, renegando del presente y desconfiando del porvenir.

Y esto lo hace sin probarse, sin luchar. No olvida el refrán latino *ars longa, vita brevis*, pero lo intepreta en el sentido de considerar esteril toda labor para que merezca cansar la vida en su rápido paso por este mundo.

¿Quién sería capaz hoy de hacer como Catón, que aprendió á leer á los 60 años de edad y le sobró tiempo para ser un sabio, que mereció el dictado de filósofo.

Este desaliento general es lesivo tanto á los individuos que lo sustentan, como á la sociedad en que viven.

Y entraña una grande injusticia. No tratamos de refutar las creencias pesimistas en la esfera de lo moral, ni de lo religioso, que esta es tarea propia de los teólogos y de los moralistas, que cumplidamente pueden hacerlo.

Queremos si sostener en el terreno puramente económico que la situación presente es mucho mejor que la conocida en ninguna otra época de la historia. Nos referimos á España y á nuestro pueblo.

Ha sido y es frecuente decir que los tiempos están malos, que no hay dinero ni medios de buscarse la vida y que de seguir las cosas por el mismo rumbo vá á llegar día en que no se ha de poder vivir.

Y nada más erróneo é infundado. Algunos hechos históricos bastarán á demostrarlo, si aun hay quien no se haya convencido al contemplar el admirable y por demás lisonjero fenómeno económico que acaba de ocurrir con la emisión y suscripción del llamado empréstito nacional.

Si la historia es la maestra de la vida, los números son de una lógica inflexible y avasalladora. Y económicamente cada hombre que nace y vive es un capital que se suma al capital existente.

Segun esto al comenzar el siglo actual el censo de la Península fué de once millones de habitantes y hoy cuenta veinte millones. Luego hoy tenemos una aptitud y energía productivas mucho mayores de las que hemos tenido en épocas anteriores y para hallarla igual es preciso remontarnos á los primeros tiempos de la casa de Austria.

El mayor contingente militar hubiese sido de 100.000 hombres al empezar el siglo y ahora al concluir son 300.000 los que ofrecen sus vidas en holocausto de la patria allende los mares.

Los servicios del Estado se cubrían en 1850 con 250 millones de pesetas; hoy exigen 750 millones, muy cumplidos, y se satisfacen mejor que antes.

Desde dicho año se ha desarrollado el trabajo nacional hasta el punto de llevar

su comercio exterior desde 280 millones á las cercanías de los 2.000 millones de pesetas.

En cuarenta años España ha pasado de un presupuesto de 300 millones á pagar 700 millones y de veinticinco años á esta parte ha llevado á cabo la construcción de 12.000 kilómetros de ferro-carriles.

Para subvenir á los gastos de las actuales guerras emplea cerca de dos millones de pesetas cada día y para este gasto tan enorme no ha tenido necesidad hasta el presente de aumentar los impuestos, ni de recurrir á empréstitos extranjeros. En otros tiempos para armar tres pobres carabelas que habian de descubrir un nuevo mundo empeñaba la reina de España sus alhajas, y para sostener las legiones gloriosas de Flandes se recurría á unas miserables prestaciones del rey de Portugal.

En cuanto á Orihuela, nuestro pueblo, hoy lindo y aseado y dotado de todos los servicios urbanos que reclaman las necesidades públicas, á mediados del siglo actual contaba con un censo de 17.000 almas; hoy tiene más de 24.000. La riqueza imponible era de dos millones y medio de reales; hoy asciende á cerca de tres millones de pesetas. La contribución importaba 584.000 reales; hoy paga por toda clase de impuestos unas 600.000 pesetas.

El presupuesto municipal que solo ascendía á 130.000 reales, hoy sube á la importante cifra de más de 150.000 pesetas y con la cual no se llega ni en mucho á cubrir las obligaciones que tiene el Ayuntamiento en los ejercicios corrientes.

Pero se vé la vida, hay bienestar material, hay calles rectas, arrecifadas y con aceras; disfrutamos de aluibrado espléndido, de esmerada vigilancia nocturna y

de una completa guardia de día. El ciudadano puede salir de su casa con la mayor seguridad individual; puede vivir en el campo y cruzar los caminos sin temor á secuestros ni á asaltos de bandoleros. Puede cada cual dedicarse al oficio que le plazca sin trabas monopolizadoras.

Pueden en fin todos disfrutar libremente el producto de sus rentas ó de su trabajo. Por todo lo cual, bien podemos deducir que los tiempos actuales económicamente hablando son superiores á los antiguos, y que hoy vivimos mejor que ayer, por más que digan los pesimistas, que muchas veces no son más que holgazanes disfrazados.

Sección de prosa y verso.

HUMORADA.

Sufriendo del destino los rigores
Paso el tiempo pensando en mi... Dolores.
Y Dolores insensible á mi favor
Aumenta con su olvido mi dolor.

Francisco Griño Ortuño.

EL HIPNOTISMO Y LA SUGESTION

(Conclusión)

Veamos ahora los fenómenos peculiares del sueño hipnótico.

El primer fenómeno que se presenta en el hipnotizado es el de letargo ó sueño profundo: el segundo el de catalepsia y con esta la anestesia, analgesia, parálisis etc., á estos estados sigue la sugestión: y por último el de somnambulismo lucido. Hay que advertir que estos estados nosiempre se suceden con regularidad, sino que frecuentemente se altera su orden.

Ahora bien: ¿es cierto que el hipnotizado obedece tan ciegamente al operador hasta el extremo de leer con las rodillas (trasposición); leer en el pensamiento ajeno (clara-visión); experimentar sensaciones contrarias sucesivamente y multitud de casos que se haría imposible transcribir?

Respondemos con Mesmer, Donato, James-Braid, Dr. Silva y Dr. Mosso, que sí.

En efecto; ¿quiénes son los que se han atrevido á negar una cosa probada con tan innumerables experimentos? Únicamente algunos médicos alienistas que aferrados en su idea y pretendiendo encontrar en los dementes y en los histéricos todos los síntomas y efectos del hipnotismo, han deducido ilógicamente que no encontrando ellos tales hechos en sus clínicas indudablemente no han de existir.

Pero si esta teoría es extravagante y curiosa, no lo es menos la de los médicos materialistas. De Bonis, Compilli, Bonald y Fourrière, los cuales admiten la existencia de los hechos citados sin intervención de ser alguno espiritual.

Esto es tan absurdo que ni necesita refutación.

Veamos ahora con la luz de los hechos si realmente existen los fenómenos enunciados del hipnotismo: á este fin citaremos algunos de los hechos llamados superiores.

«Aquí tenemos á Tizio, dice el P. Franco, que está hipnotizado, y con esto solo, se ha convertido en una criatura nueva, en las manos de su hipnotizador. No existe ley alguna natural para el infeliz paciente. ¿Quiéne el hipnotizador llamarlo á sí? Le mira, y Tizio se mueve, luego está quieto; se sienta, se levanta,

salta, sube, baja, baila, canta, ríe y llora según lo que se le sugiere.

«El operador sugiere á su paciente que no vea un objeto que se halla á la vista, y ved como el objeto desaparece á sus ojos. Le sugiere que ve blanco lo negro y lo negro blanco y la metamorfosis es instantánea. Le sugiere que siente dolor de vientre que perciba en un nabo el gusto de una manzana podrida y que experimente el calor del Sudán pasando despues al frío de la Siberia.» (1)

Pero no solo en el estado anormal del hipnotismo se ejercitan tales paradojas, más tambien fuera del estado hipnótico se obedece ciegamente lo mandado durante el sueño por el operador.

Richer, cita varios casos: A B... hipnotizado se le sugiere que su mano está cerrada; despierta y tal es la rigidez de su mano cerrada que hay que volverla á hipnotizar para volverle la mano á su estado normal.

A Witt... se le asegura durante el sueño que despierta, jamás podrá escribir. Lo intenta pasado el sueño y los dedos rígidos se niegan.

Donato, manda á un sugeto que á determinada hora escribirá una carta á cierto sugeto. Despierta y llegada la hora se pone á escribir (delante de aquél á quien iba dirigida) una carta sin objeto piés ni cabeza.

Un jóven hipnotiza por capricho á una parienta suya: sugiérlela durante el sueño, que tal día á tal hora irá ella á almorzar casa de unos parientes: llega el día y hora marcada, y la muchacha movida por una fuerza extraordinaria se lanza á la calle á cumplir la orden impuesta.

Una muchacha es hipnotizada y se le sugiere que una vez despierta, ira con un revólver que se le dió á matar á su madre: en el momento señalado ejecutó la muchacha la orden recibida: no hay que decir que el revólver iba cargado con pólvora sola.

«Carlos Richet (2) refiere con todos sus pormenores cinco metamorfosis impuestas á una distinguida señora, madre de familia y de religiosos sentimientos.»

«Entrada en el sueño magnético se la ordena ser una *labradora*; y la señora dice y hace lo que á una labradora corresponde; se levanta de la cama, vá á ordeñar la vaca y despide de su casa á un importuno. Se la impone luego que sea una *actriz* y vedla sonriente y placentera coquetear con un pisaverde, proferir las más sueltas palabras é invitarle para una entrevista á hora determinada.» Despues la hacen ser *general en jefe*, *sacerdote*, *religiosa*, y otras muchas cosas.

Se desprende de estos hechos la ceguedad de que está poseido el paciente á los mandatos del operador, la coacción que sufre, en una palabra, que el hipnotizado al llegar al estado lúcido pierde toda su libertad y queda sujeto á la voluntad del operador; de modo que de la misma manera ejecuta un acto moral y piadoso que uno inmoral é impio.

¿Qué pues es de extrañar que la moral se resista á aprobar unos ejercicios que lo mismo pueden conducir á un buen fin que á uno depravado y maléfico?

No quiere decir esto, que no se permita valerse del hipnotismo para ciertos casos especiales, como curar determinadas enfermedades: pero aun en estos casos y considerada la materia puramente en el terreno de la ciencia, prescindiendo de la moral, podemos afirmar que son más las malas consecuencias y las enfermedades cardiacas y nerviosas que produce que los buenos efectos que puede producir.

JOSÉ CLAVARANA Y BOFILL

(1) P. Franco.

(2) Lo que sigue es del P. Franco.

Sueltos y noticias.

Moción.

Algunos señores nos la hacen para que abramos una suscripción en el periódico con el fin de socorrer á los soldados inútiles de Cuba.

Ya dijimos en el penúltimo número que los que tengan la caridad de contribuir á dicho fin, pueden dirigirse directamente á la Junta de socorros de Cádiz ó por mediación del Sr. Obispo ó del Alcalde de esta ciudad, con el objeto de inspirar más confianza al público.

Sin embargo estas columnas están á disposición de esas dignas autoridades para reseñar los donativos que se hicieren y no rehusamos tampoco recibirlos nosotros para trasladarlos oportunamente á su destino.

La congregación de S. Luis ha regalado á su presidente honorario, el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis una cinta bordada en oro con la medalla, insignia del congregante.

La junta central de derechos pasivos del Magisterio de Instrucción pública, ha acordado declarar á doña María Sanchez Mir, hija de D. José Sánchez Lopez, maestro que fué de Torrevieja, con derecho á la pensión de 600 pesetas.

Santo de hoy.

Santa Cecilia, patrona de los músicos en general y nombre de la banda de esta ciudad conocida vulgarmente por la de los *churreros*, los cuales celebran su festividad con una función religiosa en la parroquia de Santiago. Tambien darán un pasacalle durante el día y una serenata por la noche en la plaza del mismo nombre.

El Domingo pasado se verificó el sepelio de la Sra. D.^a Josefa Parra Gilabert de Rufete, que en paz descanse.

—Ha fallecido en el Hospital de S. Juan de Dios de esta ciudad la hermana de S. Vicente de Paul, Sor Carmen Gardoqui, una de las más antiguas en la casa y que ha pasado gran parte de su vida dedicada al ejercicio de la caridad.

Que Dios haya premiado su virtud.

Segun leemos en la *Unión Escolar* de Granada, se encuentran en la secretaria de aquella Universidad los títulos de abogado de los señores D. Manuel y D. José Germán é Ibarra, á quienes felicitamos sinceramente.

El mismo colega nos dice que ha verificado los ejercicios de reválida con brillantes notas en la misma facultad de Derecho nuestro paisano y amigo D. Manuel Rebollo y Manzanares, quien con tan fausto motivo ha regresado ya á esta ciudad.

Le dedicamos igualmente nuestra cordial enhorabuena.

El labrador Antonio Ortuño Cecilia vendió recientemente una partida de cáñamo valorada en 1795 pesetas, cuya cantidad encargó á su hijo Joaquin Ortuño López la cobrase, el cual se ha fugado con la cantidad cobrada.

Contribución de sangre.

Desde Agosto al mes actual se han redimido del servicio militar 600 quintos de esta provincia, que representan un ingreso para el Tesoro de 900.000 pesetas.

El aplaudido compositor alemán Guillermo Kiencer, ha terminado una ópera titulada, «Don Quijote.»

Con el resultado del empréstito nacional ha demostrado España que es más grande que sus desventuras y Madrid, al suscribirse por mayor cantidad que todas las provincias juntas, que si no lo fuese, merecería ser la capital de España.

Cuando ocurre el fallecimiento de un escritor al que tenemos costumbre de leer, parece que nos ha faltado un amigo del alma. Esta reflexión nos hemos hecho al saber la muerte del ilustrado crítico de música D. Antonio Peña y Goñi.

Por lo que á nuestros agricultores pueda convenirles, copiamos las siguientes líneas de un periódico murciano:

«La granada.

Si hubiera de este fruto para embarcar, se exportarían muchas toneladas, pues Inglaterra hace mucha demanda y allí se ha desarrollado en poco tiempo una gran afición á tan rico producto.

En esta región en que la granada puede ser tan abundante, tiene bastante porvenir el árbol que la produce.»

Con toda felicidad ha dado á luz un hermoso niño la distinguida Sra. de D. Francisco Ballesteros, ex-gobernador de Albacete.

Mada menos que á 6.446 asciende el número de composiciones musicales publicadas en París durante el pasado año.

Un niño de cinco años, hijo del reputado médico D. Amancio Meseguer, se hallaba jugando lo otra tarde en el balcón de su casa y subiendo á la barandilla se arrojó á la calle.

Por fortuna ha resultado ileso,

El alcalde de esta ciudad ha comunicado al de Murcia, que la cantidad de seda producida en esta huerta, por cálculo aproximado en la última cosecha, ha sido de unas 2.500 arrobas,

Lo que se imprime.

Hojas de album para piano, por D. Ramón María Montilla.

Legislación Mercantil Terrestre, por el señor Ossorio y Gallardo, abogado del Colegio de Madrid.

Cuba española. El problema de guerra, por D. Casto Drocir de Ossorio.

El Derecho civil al alcance de los niños, por D. Valentin Requena.

Música Vella, poesías catalanas de Eveli Dovin y Bonaplata.

Manual de reclutamiento y reemplazo del ejército, por D. Manuel Serrano Perea.

Almanaque Kneipp, con un estudio completo de la curación por el agua, precio 1 peseta.

La ilusión en la ciencia moderna, folleto por Antonio.

Prosa vill! por Jose Jackson Veyán.

Historia del Arte. Escultura. Pintura, por Francisco de P. Valladar.

Excursión á Elche, opúsculo por D. Adolfo Herrera.

Filipinas y sus habitantes, por el Sr. Gonzalez y Martín.

Narraciones rápidas, por Lusiñan Mari.

Hepene del dispéptico, por el Dr. Marin Perujo.

En la pasada semana se han visto en la Audiencia provincial tres causas criminales procedentes de este Juzgado; una sobre delito electoral, contra José Rodríguez; otra sobre daños, contra Juan J. Gutierrez y otro; y la última también sobre daños, contra Antonio Madrid.

De un partido rural.

Era una Arcádia. Devoto de S. Bartolomé. En su campo vivían felices los labriegos sin preocuparse mas que de los años de buenas y malas cosechas. Pero para instruir á las chicas en las labores propias de su sexo, se les mandó una profesora de instrucción pública, que cumple perfectamente con los deberes de su cargo. Mas he aquí que esta profesora tiene un marido, el cual entiende que si su cara mitad enseña á las niñas del partido lo que no saben, también él debe ejercer la misma obra de misericordia con los padres de las niñas; y al efecto, para conseguir mejor su objeto, fundó un *casinito*, pues sabido es que los casinos son centros de cultura y recreo. En dicho casinito y con el correspondiente libro de las cuarenta hojas se instruyen los colonos, sobre la morosidad en el pago de los arrendamientos, sobre lo absurdo que resulta tener que pagar el precio á los propietarios y sobre otras lecciones tan provechosas como estas que ellos aprenden al pie de la letra.

Ocupados se hallaban en esta interesante tarea á las actas horas de una noche pasada, cuando fueron interrumpidos intempestivamente por una pareja de la guardia civil que, sin consideración á los nobles fines de la enseñanza, se trajo al profesor y á diez y siete discípulos, vulgo *puntos*, ante las autoridades judiciales que dispusieron su ingreso en la cárcel, digo *escuela*, del partido.

Ahora solo falta que el ilustrado señor juez de instrucción corrija los defectos de esta enseñanza, que tan útil resulta á los dueños de la propiedad rústica.

Suma y sigue.

Han sido puestros á disposición del Juzgado doce individuos que fueron sorprendidos por la guardia civil jugando á los prohibidos en una casa de Callosa de Segura.

La Luz.

Efectuada la reunión de accionistas de esta sociedad se acordó la ampliación del material de la fábrica, autorizando á la junta directiva para llevarla á cabo. Esta se ha entendido ya con la casa Sturges de Madrid, quien ha enviado á un ingeniero para estudiar el asunto, habiendo prometido que para el próximo Abril, podrá funcionar la nueva máquina con la cual podrán servirse doble número de luces que actualmente y con más economía.

AYUNTAMIENTO

Sesión del 14 de Noviembre 1896

Acuerdos:

Leída el acta de la sesión anterior fué aprobada.

De acuerdo con lo informado por la Comisión de Beneficencia se acordó suprimir una de las plazas de Practicante del Hospital de San Juan de Dios de esta ciudad, creando á la vez una de enfermero por ser de más utilidad, dada la índole del servicio de aquel santo asilo.

Anpliar la caseta destinada á fielato de consumos de la calle de la Corredera, y que se ejecuten por administración las obras necesarias para ello.

Y se levantó la sesión.

ADVERTENCIA

Todos los vecinos que no reciban este periódico semanal y quieran honrarnos con su suscripción, se servirán avisarlo para repartírselo oportunamente, con la ventaja de que los suscriptores tienen opción á anunciarse gratis, mediante un sello móvil por anuncio que exige el Gobierno.

BOLETIN DE LA SEMANA

(DESDE EL DIA 14 AL 20)

Juzgados.—1.^a instancia.—Asuntos repartidos: civiles 7: criminales 2.—*Municipal.*—Juicios verbales celebrados, 4: Idem de faltas 0: Total, 4.

Registro civil.—Nacimientos, 10.—Defunciones, 17.—Matrimonios, 8.

Cárceles.—Presos en el día de hoy, 7 y 1 de tránsito.

Hospital.—Enfermos 44.—Altas 9.—Entradas 9.—Defunciones, 3.

Casa de Beneficencia.—Asilados 112.—Varones, 70.—Hembras, 40.—Mayores de 19 años, 2.—Expósitos ingresados, 2.

Asilo de Ancianos desamparados.—Asilados, 44.—Varones 23.—Hembras 21.

Mercados.—*Cotización corriente.* Trigo, 3'75 pts. barchilla.—Maiz, 3 id.—Cáñamo, de 33 35 id. quintal.—Pimiento molido, de 2'50 9 id. arroba; su cáscara de 3 á 4 id.—Aceite, á 11 pesetas arroba.—Patatas, de 1'40 á 2'25 id.—Pan candeal, 0'20 id. libra; id. moreno, 0'18 id.—Huevos, 1'25 á 1'35 docena.—Carne ternera con hueso, kilo, 1'60 pesetas; sin hueso, 2'40 id.; cerdo, magra, 1'30 id.; tocino, 1'50; id. carnero, 1'40 id.

Consumos.—Recaudado 4.605'40 pts.

Matadero.—Reses sacrificadas: vacunas, 15: cerdos, 22: lanares, 28; cabritos, 17; aves, 39.

Caja de Ahorros.—Préstamos sobre ropas, 73; sobre alhajas, 11;—Desempeños de ropas, 58; de alhajas, 14;—Imposiciones nuevas, 1; id. por continuación, 8;—Total importe 1.392 pesetas.—Reintegros 5: Importe total, 175 pesetas.

Iglesias.—En la Merced desde el 22 al 29 expuesta S. D. M.

ACADEMIA

De Enseñanza Libre

Preparación acreditada para las Facultades de DERECHO y de FILOSOFIA Y LETRAS y para las Escuelas del NOTARIADO y DIPLOMATICA.

En tres años que lleva de existencia esta Academia, grandes han sido los resultados y progresos obtenidos. Conocida era la necesidad de una institución como esta en Orihuela. Así es que su fundación ha sido recibida con aplauso por todas las personas ilustradas y particularmente por las familias que tienen que dedicar á sus hijos á la realización de una carrera facultativa.

Tener aquí un centro donde pueda instruirse la juventud estudiosa y cursar una carrera sin separarse del seno de la familia, evitándole los escollos y peligros que ofrecen las grandes poblaciones donde radican las Universidades es un bien indiscutible. Si á esto se agrega la mayor economía de tiempo y de dinero que con este sistema se obtiene, se comprenderán aun mejor sus ventajas. Así es que está justificado el éxito creciente de esta Academia.

Desde 1.º de Octubre se emprendió de nuevo el plan de estudios preparatorios de exámenes del presente curso académico.

Para que les sirva de estímulo y enseñanza, los alumnos que se inscriban en la Academia formarán parte de la redacción de este periódico.

Para informes, en la **Biblioteca pública** de esta ciudad.

SECCION DE AVISOS Y ANUNCIOS

EL ATENEO

DE ORIHUELA

Semanario instructivo y noticiero

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Precio de suscripción: 2 reales al mes

Se admiten avisos, anuncios, reclamos, edictos, noticias, esquelas y recomendaciones para los suscriptores.

DESGRANADORA DE MAIZ

Los cosecheros de panizo ya la conocen por la grande aceptación que tuvo en años anteriores.

Con prontitud, limpieza, economía y suma facilidad, deshace ó desgrana en poco tiempo gran cantidad de panizo.

Se facilita en **ALQUILER** á los labradores, por su propietario don Maximino Grifol, calle de la Feria número 24.

El Secretario del juzgado Municipal de esta Ciudad, por el precio de 7⁵⁰ ptas. se encarga de proporcionar á las personas que los necesiten, certificados del Registro central de Actos de últimas voluntades. Tambien se encarga de gestionar el cumplimiento de exhortos en todos los Tribunales de España.

MELADAS

En casa de Vicenta la planchadora, calle del Colegio núm, 8, se venden superiores, como todos los años, al precio de tres reales libra.

NO HAY MEJORES LAPIDAS

que las esmaltadas sobre hierro inoxidable, pues superan á las de marmol por su elegancia, solidez y permanencia de la inscripcion que no se borra nunca.

PRECIOS ECONOMICOS

Para más detalles dirigirse á

Angel G. Múnera

Vallet, 22, ORIHUELA

DEPOSITO DE MAQUINAS

Perfeccionadas para coser y grande Almacen de muebles de Carmelo Subiela, en la calle del Beato Diego José de Cádiz, (antes Hostales), Orihuela.

Disponible

DINERO

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario con interés módico

Se proporciona dinero con **PAGARE**, garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran fincas rusticas que radiquen en el término municipal de esta ciudad.

Las operaciones que se practiquen se harán con especial reserva.

Informará el Procurador don Francisco Navarro y Juan=Santiago 25, Orihuela.

MATERIALES

DE CONSTRUCCION

Teja plana, ladrillos huecos, cementos y mosaicos hidráulicos, rapisas, portales, fregaderas, pilas de baño y cuantos objetos se necesiten en marmol artificial y natural.

Azulejos de Valencia, Onda y Barcelona, tuberías, aseadoras, inodoros con efectos de agua, florones y cornisas de carton-piedra.

Pisos de barro cocido de diferentes clases, desde una peseta metro en adelante.

Florones de yeso, molduras y techos artesonados.—Deposito y despacho Calle de Santiago número 5, Francisco Sanchez.